



TRABAJO CONJUNTO CONANP-AYUNTAMIENTO DE ÁLAMOS-INAH

ANABEL LEYVA HERNÁNDEZ

Durante el mes de agosto se realizó una productiva reunión de trabajo en la ciudad de Álamos, Sonora, entre la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), el ayuntamiento del municipio de Álamos y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). La reunión en términos generales tuvo el propósito de conocer las características territoriales, naturales, culturales y de manejo del área natural protegida de nombre Sierra de Álamos - Río Cuchujaqui; así como dar a conocer las atribuciones e intervenciones de las instituciones municipales y federales sobre el patrimonio cultural e identificar las problemáticas de conservación para lograr acciones de colaboración a corto y mediano plazo.

De manera particular, para la sección de Monumentos Históricos dicha reunión tuvo el objetivo primordial de estrechar los lazos de cooperación con el personal de la CONANP, para que en un futuro cercano sea posible compartir información entre instituciones, así como conocer y afrontar las actuales problemáticas de conservación dentro del área natural protegida. Territorialmente esta reserva comprende parte del municipio de Álamos, mismo que alberga la única zona de monumentos históricos que cuenta con una declaratoria federal existente dentro del estado de Sonora. Durante la reunión se le impartió al personal de la reserva una breve reseña histórica acerca de este municipio, así como las características arquitectónicas y urbanas con las que cuenta la ciudad. Posteriormente se les explicó la importancia de conservar y proteger el patrimonio cultural inmueble, las leyes y reglamentaciones que existen al respecto así como la forma correcta de proceder cuando se requiera hacer algún tipo de obra de carácter constructivo, ya sea remodelación, restauración, ampliaciones, o bien colocar algún anuncio o antena dentro de la zona de monumentos.

Por parte de la CONANP se nos dio a conocer que existe un rico y diverso patrimonio tanto arqueológico como histórico y por su puesto natural en el área protegida. Además se nos informó sobre la existencia de las ruinas arquitectónicas que alberga la reserva, todas ellas prácticamente desconocidas y escondidas en medio de

la flora y geografía de la región. Los sitios identificados son asentamientos mineros que probablemente existieron incluso antes de la fundación de la ciudad de Álamos, es decir serían predecesores de esta comunidad. Lugares como La Quintera, La Cobacha, Promontorios y La Huerta de los Urrea, son algunos de los identificados que aún cuentan con importantes vestigios de lo que un día fue lugar de explotación de plata.

Esta aportación es de suma importancia para la planeación y realización de futuros proyectos de investigación en dichos lugares. La sección de Monumentos Históricos actualmente cuenta con muy poca información documental escrita; la física y técnica es casi nula, por lo que esta colaboración con la CONANP resulta muy significativa por la cercanía, accesibilidad y el contacto directo casi cotidiano que ellos tienen con las ruinas y la fuente de información que esto puede representar. Para el INAH y la Sección de Monumentos Históricos resulta necesario planificar su registro, conservación, difusión, aprovechamiento sustentable, rescate y catalogación de los sitios históricos existentes dentro de esa área.

Algunos de los acuerdos a los que se llegó de manera común y para el beneficio del patrimonio natural y cultural, fue el de asumir el compromiso de respetar y aplicar las normatividades vigentes en materia de protección técnica y legal de las áreas en cuestión, aportar elementos para la elaboración de un plan de trabajo de corto y mediano plazo para el registro y catalogación de los monumentos históricos no investigados del municipio de Álamos y también promover y generar reuniones con dueños, poseedores, organizaciones de campesinos y organizaciones sociales, para realizar eventos de educación que favorezcan la conservación del patrimonio cultural existente dentro de la reserva.

Los amplios temas y la vasta información que se dio a conocer durante la reunión propició un ambiente de retroalimentación entre el personal de la CONANP y el INAH, que desde nuestros distintos frentes nos dedicamos a un mismo fin: el de proteger y conservar el patrimonio natural y cultural respectivamente. 